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成敗之我見

古語有云：「失敗乃成功之母」。在這個世界上，沒有人一出生就注定要成功，

也沒有人一開始注定會失敗。成功的結果取決於過程，取決於自己，取決於只要自己

全力以赴，堅持不懈，永不言棄，那就無悔於天地，無愧與人心！也或者成功並不是

失敗累積起來的，失敗之後也未必一定有成功，兩者是相輔相成關係。不過，「失

敗」和「成功」都很重要，缺一不可，才能締造豐富多彩的人生。

如果要談成功，我想先從成功的感覺開始談起。當一個人在某件事情上成功的時

候，應該是很有成就感的感覺，也希望自己能夠再次成功，再次經歷一次這樣「好」

的感覺，又或者說「好卻短暫」的感覺。然而，成功並不是僅有短暫的效果；事實

上，它是一個人自信心的來源。當一個人在某件事情上多次獲得成功，就會產生「自

我效能感」，自信心就自然成形了。例如愛迪生是一個例子，他是偉大的發明家之

一，他發明了電燈泡、流聲機等電器用品。為何會如此說呢？這是因為唯有「失敗經

驗才有可能讓一個人內向探索」，這是一個「自我昇華」的歷程，失敗才會引向昇華

之路，它是昇華之路的根源。例如運動員桑蘭，因為她的一次受傷，令她結束了運動

員的生涯，但她仍然很樂觀地面對人生。

反觀自己的成敗而言，怎能是別人三言兩語所能決定的呢？有的時侯，真的想自

己能夠努力的學習，可卻往往是心有餘而力不足。在生活中，學習中，一次次的失

敗，一次次的打擊，把我弄得傷痕累累，再也經受不住任何風吹雨打⋯⋯可是就是在經

歷了這些失敗與打擊之後，我已不再害怕面對生活了，因為它在我的世界裡是客觀存

在的，即使再躲避也無濟於事，那倒不如試着去勇敢面對自己，面對挫折，面對人

生！

俗語有云：「失敗乃成功之母」，所以，一定要勇敢努力嘗試，不畏挫折、失

敗，才能獲得成功。我們還要「勝不驕，敗不餒」，就是成功不必驕傲，失敗也不用

氣餒。如果我們成功便驕傲，失敗便氣餒，就會被人家瞧不起，也不會有成功的一

天。如果想要成功，就要先接受失敗的考驗。俗語說：「失敗乃成功之母」﹐所以，

一定要努力嘗試，才能獲得成功。

其實，很多成功人士都嘗試過失敗的滋味，是經多次失敗後仍不放棄，還累積下

很多的經驗。在失敗的同時，可以得到新智慧，為未來打好基礎，也可以令自己更接

近成功。例如著名的動畫家迪士尼在年輕時曾被報紙公司老闆開除，因為他「沒創

意」。但是迪士尼沒有因此而放棄，他在失敗中進步，繼而創造了世界聞名的「米奇

老鼠」和創辦迪士尼公司。所以，看似成功的人士也未必在事業上是一帆風順的。另

外，哈利波特的作者羅琳在出書時曾被十多間出版社拒絕出版，但她堅持努力，終於
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最後一間出版社願意出版她的作品。因此，要是迪士尼和羅琳失敗後一蹶不振，恐怕

我們現在都不能看見哈利波特與迪士尼的故事。

總括而言，以上兩個例子足以證明失敗者仍有機會當上成功者。失敗並非是一件

絕望的事，因為只要不放棄，總是有機會成功的。所謂「失敗乃成功之母」，成功人

士大多曾經也是失敗過，而失敗者也可能是成功者。所以，無論失敗多少次，也不能

因此放棄成功之路。
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